

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[CollectionBoite_007 | Onanisme. Perfectionnement de l'espèce. Police médicale allemande et anglaise.CollectionBoite_007-7-chem | Santé des enfants. Pouvoir médical. ItemBergeret. Maladies de l'enfance, 1855 | Mortalité infantile \[photocopie\]](#)

Bergeret. Maladies de l'enfance, 1855 | Mortalité infantile [photocopie]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb007_f0357

SourceBoite_007-7-chem | Santé des enfants. Pouvoir médical.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées[Bergeret, Louis](#)

Références bibliographiques[Bergeret, Maladies de l'enfance, erreurs générales sur leurs causes et sur leur traitement, instructions élémentaires, règles hygiéniques](#)

Référentiel BNF<https://data.bnf.fr/ark:/12148/cb30088090r>

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 22/07/2020 Dernière modification le 23/04/2021

Données de data.bnf.fr

AUTEUR : Bergeret, Louis François Étienne (1814-12-08 -- 1814-12-08)

TITRE

Maladies de l'enfance, erreurs générales sur leurs causes et sur leur traitement, instructions élémentaires, règles hygiéniques, par le Dr. L.-F.-E. Bergeret,...

LIEU DE PUBLICATION Paris

DATE

1855

EDITEUR

Paris : J.-B. Baillière , 1855

F. E. Bergeret
Maladies de l'enfance. 1855

morbilité infantile
chi mzelhu.

2

POURQUOI MEURT-IL

quelles proportions la mort prélevait cet énorme tribut de victimes sur les générations naissantes. Voici les résultats qu'on a obtenus.

Près d'un cinquième des enfants meurent dans la première année de leur existence; environ un quart d'entre eux ne parviennent pas à l'âge de trois ans, et un tiers à l'âge de dix ans; c'est-à-dire que, sur vingt enfants qui naissent le même jour, il n'en reste plus que seize au bout d'un an, et que treize seulement de ces vingt enfants parviennent à franchir la dixième année. Ces chiffres sont empruntés aux tables que Duvillard a dressées sur les lois de la mortalité en France, et qui sont consignées dans l'*Annuaire du bureau des longitudes*.

Les tables de Duvillard ont été établies d'après des recherches faites sur toutes les classes de la société indistinctement, sur les familles où l'instruction et le bien-être contribuent puissamment à la conservation des enfants, aussi bien que sur celles où le défaut de lumières et les privations de toutes sortes doivent exercer une influence funeste sur la vitalité du premier âge. Mais, combien ces chiffres deviendraient plus effrayants, si les relevés dont ils sont l'expression ne s'appliquaient qu'aux classes inférieures de la société.

On pourrait penser que le chiffre de la mortalité, envisagé pour toute la France, est grossi par le résultat que fournissent les grands centres de population comme les villes manufacturières, où les enfants sont placés dans des conditions hygiéniques très-défavora-

357

UN SI GRAND NOMBRE D'ENFANTS?

3

bles. Pour éclairer cette question, nous avons fait sur les registres de l'état civil de la ville d'Arbois, un relevé de la mortalité qui a eu lieu dans cette ville durant une période de vingt années, de 1830 à 1849 inclusivement. Il est mort à Arbois, durant ce laps de temps, 5,469 sujets de tous les âges; dans ce nombre se trouvent compris 1,269 enfants au-dessous de dix ans. On voit que c'est bien près du tiers, et que ce résultat est en rapport avec la loi générale qui régit la mortalité en France. Or, la ville d'Arbois ne présente aucune circonstance hygiénique de nature à porter atteinte à la vigueur des enfants. Elle est, au contraire, sous ce rapport, dans d'excellentes conditions. Bâtie sur un sol très-sec, elle occupe le milieu d'un bassin bien aéré, qu'entourent des hauteurs dont la cime est couronnée de forêts, et les flancs tapissés de vignes. Sa population, en très-grande partie agricole, passe presque tout son temps au grand air et au soleil.

Indépendamment de ce chiffre effrayant de jeunes enfants qui succombent ainsi prématurément, il en est un grand nombre d'autres qui, après avoir été atteints de maladies graves, durant cette première période de leur existence, ont échappé à la mort qui les menaçait, mais conservent de ces maladies des traces indélébiles. Tantôt c'est un affaiblissement radical de la constitution qui les fera désormais végéter tristement; tantôt c'est une lésion profonde, siégeant dans un des organes principaux de la vie, lésion qui pourra rester à l'état latent pendant un certain temps, mais qui plus

BnF
MSS

Réservé à l'usage privé - Loi n° 57.298 du 11.3.1957

F. E. D. Project
Number of samples 1000
1000 samples in 1000
1000 samples in 1000